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Buscan acotar tareas del INE 
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Zaldívar enfrentó “al monstruo del nepotismo”, aplaude AMLO 
Palacio Nacional. Con “avalancha de votos” no podrán “ningunear” al próximo jefe del Ejecutivo 
aduce; Sheinbaum niega que Marea Verde o Frena hayan apartado desde hace un año fecha 
para sus marchas 

 
Morena: A inicios de diciembre habrá Reforma Electoral 
Aprueban en la Cámara sesión permanente para abordarla 

 
“Palomea” FMI a México con línea crediticia 
Evaluación. Destaca políticas macro sólidas y resiliencia ante choques externos 

 
“Inversión foránea en la industria de autopartes en el 2022 será récord” 
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Panorama Nacional 
 
 

Zaldívar atacó “al monstruo del nepotismo”  
https://www.milenio.com/politica/zaldivar-ataco-al-monstruo-del-nepotismo 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, es un hombre recto e íntegro 
que enfrentó la corrupción y el nepotismo en el Poder Judicial, el cual “es un 
monstruo”. El mandatario agregó que tiene la mejor opinión del ministro 
presidente, pues ha enfrentado a lo largo de su mandato, mismo que 
concluye en diciembre, estructuras muy viciadas. 
“¿Cómo deja el Poder Judicial el ministro Zaldívar? Yo digo: bien, porque no 
había yo escuchado —que esa es otra cosa— en los informes de los 
presidentes que se hablara tanto, nunca se hablaba o se usaba la palabra 
‘corrupción’ (...) y el nepotismo, que es otro problema que tienen ahí. 
“Pero es un monstruo eso, va a requerir ahí seguir limpiando”. 
López Obrador considero, además, que el próximo presidente de la 
Suprema Corte debe ser honesto, con dimensión social y sin intereses 
empresariales; sin emmbargo, evitó pronunciarse por alguno de los 
ministros que pueden suceder a Zaldívar.  
“Sí tengo una pero imaginaria, tengo un perfil. Quiero que sea una persona 
honesta, que aplique el estado de derecho con dimensión social y que tome 
siempre en consideración, más que lo particular en cuanto a intereses 
empresariales, el interés público, el interés de los mexicanos y que no haya 
violación a los derechos humanos”, expresó el Presidente. 
 
En sesión permanente, la comisión que dictaminará la reforma 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/18/politica/004n1pol 
La junta directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara 
de Diputados decidió instalar a esa instancia en sesión permanente la 
próxima semana, para dictaminar la iniciativa de reforma a la Carta Magna 
en materia electoral, que envió el Ejecutivo en abril pasado.  
Al mismo tiempo, la fracción de Morena estimó que la reforma a las leyes 
secundarias en el mismo tema quedará lista antes del 7 de diciembre. 
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El coordinador del partido guinda en San Lázaro, Ignacio Mier, aseguró que 
el anteproyecto de dictamen de la reforma constitucional estará el 23 de 
noviembre en manos de las comisiones de Puntos Constitucionales, 
Gobernación y Reforma Electoral, para su análisis. Calculó que la votación 
en comisiones será el 28 de este mes y el 29 pasará al pleno en San Lázaro, 
esto es, después de que se realice la marcha convocada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador para el domingo 27, en apoyo a la reforma 
constitucional. Mier subrayó que, en un acto de congruencia, el dictamen 
quedará a discusión de los 500 diputados y que cada quien asuma las 
consecuencias de su voto y enfrente al pueblo. 
 
Acusa Oposición albazo en reforma electoral  
https://www.reforma.com/acusa-oposicion-albazo-en-reforma-electoral/ar2506140 
Ciudad de México. - Diputados de Oposición acusaron a Morena y a su 
coordinador parlamentario, Ignacio Mier, de violentar el proceso que las 
bancadas aprobaron para encausar la reforma electoral.  
Denunciaron que a pesar de que el Grupo de Trabajo creado a iniciativa de 
Mier para elaborar un dictamen de consenso no se ha reunido, Morena ya 
anunció que en cinco días circulará una propuesta que prevé aprobar en 
comisiones con el voto de sus aliados. La bancada mayoritaria, por su parte, 
informó que ya trabajan en un proyecto de dictamen que incluirá los ejes 
fundamentales de la propuesta presidencial y reconocieron que 
consideraron innecesario sentarse a discutir con la Oposición, que ha 
reiterado su voto en contra de la reforma constitucional. 
Elizabeth Pérez, vicecoordinadora del PRD, acusó al coordinador de Morena 
de incumplir su palabra, porque el 25 de noviembre pasado, en el anuncio 
de la conformación del grupo de trabajo, planteó abiertamente su 
compromiso de construir una reforma electoral de consenso y evitar 
cualquier imposición de la mayoría mecánica. 
 
México está a punto de recuperar la matrícula escolar previa a 
la pandemia  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/18/politica/015n1pol 
La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, expuso ayer 
ante senadores que la matrícula escolar llegó a 99 por ciento del nivel 
anterior a la pandemia, por lo que regresaron a las aulas en todo el país 34 
millones de estudiantes de instrucción básica, media y superior.  
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Confirmó que, a partir de diciembre, el alumnado desde tercer año de 
primaria y hasta la secundaria será de nuevo calificado con base en su 
desempeño y en sus boletas aparecerá acreditado o no acreditado. 
Entrevistada después de comparecer ante la Comisión de Educación del 
Senado, la funcionaria informó que la dependencia a su cargo expidió ya 
una circular a todos los estados, con fecha primero de noviembre, con la que 
finaliza la medida aplicada en la emergencia sanitaria, según la cual 
aprobaban todos los estudiantes de instrucción básica, 
independientemente de su desempeño. 
–¿Es decir que a partir del primero de diciembre habrá de nuevo 
reprobados? –se le preguntó. 
–Nuestro objetivo no es ese. Lo central es que niños y jóvenes estén en las 
aulas, que estudien y estén contentos. Esa norma queremos dejarla como 
algo administrativo, porque lo importante es que los estudiantes aprendan. 
La medida se basa en el acuerdo del 11 de junio pasado, el cual dispuso que 
el periodo de recuperación de aprendizajes concluye el próximo día 30 de 
este mes. En diciembre los docentes harán una evaluación de los alumnos 
de tercero a sexto grado de primaria y para los tres de secundaria. 
 
Buscan acotar tareas del INE; aplicarían recorte de 3 mil mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-acotar-tareas-del-ine-aplicarian-recorte-
de-3-mil-mdp/1553223 
Morena en la Cámara de Diputados prepara una reforma a leyes 
secundarias para compactar las funciones del INE y recortarle su 
presupuesto anual en tres mil millones de pesos. Ignacio Mier, coordinador 
de la bancada morenista, explicó que, al revisar los capítulos de gasto del 
árbitro electoral, determinó que pueden hacerse más ahorros sin poner en 
riesgo la instalación de casillas y mesas directivas en comicios o consultas. 
Se trata, dijo, de frenar “ese crecimiento obeso que tuvo de manera 
estructural el Instituto”. En entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva, 
admitió que ante el anuncio de la oposición de no acompañar la reforma 
constitucional electoral, el plan B para concretar cambios a leyes 
secundarias estará centrado particularmente en acotar al INE. 
También se hará una reformulación de la autonomía técnica y de gestión 
del INE, que no debe confundirse, dijo, con su independencia. “Vamos a 
hacer una revisión de su estructura orgánica dentro de los márgenes que 
nos permite la Constitución”, adelantó.  
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En tanto, con los votos de Morena y sus aliados, la Cámara de Diputados 
aprobó la ruta para comenzar a dictaminar la iniciativa de reforma electoral 
propuesta por el presidente López Obrador. 
 
México retrocede en materia de progreso social  
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-retrocede-en-materia-de-progreso-
social/148645?categoria=%22dinero%22 
Entre 2018 y 2021 el país retrocedió en el Índice de Progreso Social, lo cual 
hizo perder los avances que se observaron entre 2015 y 2018.  
La organización México ¿cómo vamos? reportó que el país tuvo un puntaje 
de 63 sobre 100 en Progreso Social en 2021, lo que implicó el tercer año 
seguido de descensos, con una caída acumulada de 1.8 puntos frente a 2018, 
año en que el indicador alcanzó su máximo puntaje. Con esto, en los tres 
primeros años de la actual administración, el Progreso Social regresó a los 
niveles de 2015 (62.9 puntos), periodo en que 29 estados tuvieron caídas, uno 
se mantuvo igual (Querétaro) y sólo dos registraron avances 
(Aguascalientes y Tabasco).  Por componentes del Índice de Progreso Social, 
los que más cayeron entre 2018 y 2021 fueron las Necesidades Humanas 
Básicas (nutrición, agua, vivienda, seguridad) con 4.4 puntos, y los 
Fundamentos del Bienestar (educación, salud, conectividad, medio 
ambiente) con 2.9 puntos, que no pudieron ser compensados por el avance 
en Oportunidades (derechos personales, libertad, inclusión y educación 
superior) con 5.8 puntos. Con relación al periodo de 2020 y 2021, en que la 
economía mostró una recuperación después del impacto de la pandemia, 
el Índice de Progreso Social también retrocedió, en una magnitud de 1.1 
puntos, explicado principalmente por el retroceso en el componente de 
Necesidades Básicas Humanas. 
 
Alistan quejas contra AMLO por anticipar campaña  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alistan-quejas-contra-amlo-por-anticipar-
campana 
Integrantes de todas las fuerzas políticas de oposición, es decir, del PAN, PRI 
y PRD, adelantaron a EL UNIVERSAL que ya alistan diversas querellas contra 
el presidente Andrés Manuel López Obrador por cometer actos anticipados 
de campaña. Por su parte, el coordinador de Movimiento Ciudadano en la 
Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, dijo a este diario que su 
partido hará lo propio, “pero en su momento”, y alertó que quejarse ante el 
INE actualmente “inflaría” la marcha pro-AMLO, la cual está convocada para  
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el 27 de noviembre próximo. Así lo afirmaron luego de que, ayer por la 
mañana, el Ejecutivo federal llamó a la población a lanzar “una avalancha” 
de votos por todos los candidatos de la llamada Cuarta Transformación, lo 
cual, aseguró, garantizará la continuidad de su proyecto. 
El líder nacional del PAN, Marko Cortés, acusó al Mandatario de ser un 
recurrente violador de las leyes: “Esto es un hecho más de violación electoral, 
vamos a interponer una queja, hemos presentado querellas a cada violación 
del Presidente, lamentablemente eso no lo detiene, no le gusta eso de que 
la ley es la ley y cumplirla no es lo suyo”.  
El líder albiazul agregó que las declaraciones del Ejecutivo “violan todas las 
leyes electorales” y dijo que, además, “hay desvío de recursos públicos al 
hacerse desde Palacio Nacional, desde las mañaneras”. 
 
Castigan corrupción en el SAT con la cárcel  
https://www.reforma.com/castigan-corrupcion-en-el-sat-con-la-carcel/ar2506296?v=6 
Ciudad de México. - El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha 
denunciado a 11 de sus trabajadores por actos de corrupción y algunos de 
ellos recibieron hasta cuatro años de prisión. Del 2020 a septiembre de este 
año, se emitieron 11 resoluciones a igual número de servidores públicos que 
fueron denunciados por el fisco por actos irregulares.  
Los trabajadores recibieron sanciones, entre ellas, trabajos comunitarios en 
favor de la sociedad y cárcel, en periodos que van desde seis meses y hasta 
cuatro años, según información del propio SAT. En algunos casos, se tuvo 
que reparar el daño con montos de hasta 23 mil 655 pesos. 
El fisco no dio detalles de cargos que desempeñaban estos servidores 
públicos ni cuántos fueron enviados a prisión.  
Lo que sí comentó es que los principales delitos fueron contrabando, 
impresión ilegal de documentos y acceso a sistemas, entre otros. 
En el mismo periodo, también se han emitido resoluciones a nueve 
contribuyentes con penas de tres meses de prisión y sanciones de hasta 444 
mil 720 pesos por reparación del daño. 
 
Vulnerable, la información crítica del gobierno federal  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/vulnerable-la-informacion-critica-del-gobierno-
federal 
En caso de un desastre, la Secretaría de la Función Pública (SFP) está 
imposibilitada para resguardar bases de datos, documentos e información 
crítica de la administración pública y de ciudadanos en un respaldo de  
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almacenamiento, ya que los actuales equipos sobrepasan el límite 
recomendado de uso. En un proyecto de inversión con fecha de enero de 
este año y que al cierre del tercer trimestre no ha recibido recursos, la 
Dirección General de Tecnología de la Información de la dependencia 
reconoció que la capacidad de almacenamiento de los dos centros de datos 
que posee “se encuentran a 90% y 96%, respectivamente”. 
Lo anterior, “a pesar de que la recomendación de los fabricantes, por 
cuestiones de seguridad, es que esta infraestructura no debe usarse arriba 
de 85% de su capacidad”, destaca el documento en poder de EL UNIVERSAL. 
Esta situación está generando “fallas en componentes de los servidores y 
unidades de almacenamiento e insuficiencia en las capacidades de 
procesamiento y almacenamiento”. La infraestructura en cuestión aloja a 
más de 100 sistemas que dan servicio a usuarios tanto internos como de la 
administración pública federal y a la ciudadanía en general. 
 
Sin bases, decisión de SEP de reprobar: especialistas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-bases-decision-de-sep-de-reprobar-
especialistas 
Porque aseguran que aún no se han recuperado los aprendizajes perdidos 
por la pandemia de Covid-19, especialistas en educación calificaron como 
una medida sin bases, injusta y adelantada la decisión de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) de permitir que maestros de primaria y secundaria 
puedan reprobar a sus alumnos en este ciclo escolar 2022-2023. 
En un oficio emitido por la Dirección General de Acreditación, Incorporación 
y Revalidación (DGAIR) de la secretaría que dirige Leticia Ramírez Amaya, y 
que fue difundido el 1 de noviembre pasado, se señala que “para el registro 
de las calificaciones de los tres periodos de evaluación del ciclo escolar 2022-
2023 se deberá observar lo establecido en el acuerdo número 11/03/19”. 
Ese documento, que fue publicado en el Diario Oficial de la Federación 
cuando el titular de la SEP era el actual embajador de México en Estados 
Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, indica que la calificación de 5 es 
reprobatoria y las de 6 a 10 son aprobatorias, y señala que en primero y 
segundo grados de primaria la escala de calificaciones será de 6 a 10. 
“Primero y segundo grados se acreditan con el solo hecho de haber cursado 
el grado correspondiente”, destaca.  
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Inicia 4T acarreo; va SME a contramarcha  
https://www.reforma.com/inicia-4t-acarreo-va-sme-a-contramarcha/ar2506174?v=3 
Ciudad de México. - Apenas el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció una marcha para el próximo 27 de noviembre y los integrantes del 
Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) ya convocaron a sus agremiados 
a la movilización. El SME es beneficiario de millonarias pensiones vitalicias 
que autorizó el Gobierno federal. Los integrantes del Frente Amplio de 
Unidad -disidentes del grupo encabezado por Martín Esparza- citaron a sus 
agremiados a las 8:00 horas, en Paseo de la Reforma y la calle Toledo. 
"El Presidente encabezará la Gran Marcha por la Democracia y por la 
Defensa de la Cuarta Transformación. 
"Esta es nuestra hora camaradas, es el momento de demostrar, con los 
hechos, que el Presidente no está solo", convocaron los electricistas. 
"¡Que no falte nadie! ¡El movimiento se demuestra andando! ¡Amor con 
amor se paga!". El 11 de febrero, AMLO anunció un millonario plan de 
pensiones vitalicias para casi 9 mil ex trabajadores de Luz y Fuerza del 
Centro que no cumplían el requisito de antigüedad cuando la empresa fue 
liquidada en 2009. La "compensación" costará al erario 1,458 millones de 
pesos en el primer año. 
 
Oposición se cita para barajar la candidatura en el Edomex  
https://www.milenio.com/politica/oposicion-se-cita-para-barajar-la-candidatura-en-el-
edomex 
Estado de México, Toluca. - Las dirigencias de PRI, PAN y PRD en el Estado 
de México anunciaron que retomarán la alianza Va por México rumbo a la 
elección por la gubernatura de 2023 a través de la integración de un 
gobierno de coalición. Los presidentes estatales de los tres partidos 
coincidieron en que elegirán al candidato de la alianza a través de acuerdos 
derivado de las mesas técnicas. Indicaron que luego de que los 
coordinadores de los diputados federales anunciaron un bloque común 
contra la reforma del INE, dieron pauta a retomar los diálogos en la entidad. 
“Estamos obligados a construir un proyecto político que genere mejores 
condiciones de vida para los mexiquenses; sin duda alguna, este ejercicio 
que ya comenzó con la reforma electoral en el Estado de México, donde hoy 
tendremos ya la posibilidad de construir gobiernos de coalición, en donde 
estén representados los mejores perfiles de cada partido político”, expresó 
Anuar Azar Figueroa, dirigente estatal de Acción Nacional.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/monreal-no-va-la-
marcha-se-va-de-marcha-madrid 
Pese a que anunció su participación en la marcha del presidente Andrés 
Manuel López Obrador el 27 de noviembre, el senador Ricardo Monreal no 
acudirá. Nos cuentan que el líder de Morena en el Senado encabezará la 
delegación mexicana que asistirá a la XVI Reunión Interparlamentaria 
España-México, en Madrid, justo 27 y 28 de noviembre. Don Ricardo ya 
confirmó oficialmente a la embajada española su asistencia. Así, nos hacen 
ver, sin querer queriendo, el aún militante de Morena podrá excusarse de 
asistir a la marcha del Presidente y se librará de cualquier desaire, mala cara 
o agresión de los sectores duros morenistas y al mismo tiempo evitará 
quedar mal con los que asistieron a la marcha del pasado día 13 en defensa 
del INE, subiéndose al despliegue oficialista, porque, lo saben en el equipo 
del zacatecano, no es momento de cerrarse puertas también en la 
oposición. Mejor, como le dicen en España a irse de parranda, don Ricardo 
se irá de marcha o de tapas por los bares que le dan vida a la noche 
madrileña. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-18/op238047 
LA MARCHA de los ardidos, así es como llaman en redes sociales a la 
movilización convocada por Andrés Manuel López Obrador para que le 
demuestren apoyo y respaldo sus huestes, tras la marcha ciudadana del 
pasado domingo. 
HACIENDO a un lado las etiquetas y los adjetivos, resulta difícil entender 
para qué necesita tal muestra de afecto el autoproclamado Presidente más 
popular de la historia. Pero, bueno, sin duda será un día histórico, pues no se 
recuerda a otro mandatario mexicano haciendo tal ostentación de supuesto 
apoyo. 
DEBE SER mera casualidad que la movilización de López Obrador se 
parezca tanto a las que hacían Luis Echeverría y José López Portillo. Del 
"Arriba y Adelante" y "La Solución Somos Todos" al... "Mi marcha es más 
grande". 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1560 
Que la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados dio ayer el primer 
paso para iniciar la discusión formal de la reforma electoral de AMLO al 
definir en junta directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales la ruta 
para presentar el dictamen en comisiones el 23 y votarlo el 29, a fin de 
someterlo a consideración del pleno a más tardar el 30, lo que se decidió 
ante un sorpresivo silencio de los legisladores de PAN, PRI y PRD, en 
contraste con la vehemente exposición del emecista Salvador Caro contra 
el acuerdo. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
CFE: 660 mdp al “no rescate” de mineros y el fantasma de 
Durazo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cfe-660-mdp-al-no-rescate-de-
mineros-y-el-fantasma-de-durazo 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador demostró su 
incapacidad y falta de coordinación para hacer bien lo que criticó en el 
pasado con tragedias como la de Pasta de Conchos. A principios de agosto 
10 mineros quedaron atrapados en la mina El Pinabete, en Coahuila, lo que 
atrajo la atención de la sociedad, de los medios nacionales e internacionales, 
y mucho más tarde de las dependencias inmiscuidas en el caso: las 
secretarias de Economía, Trabajo y Previsión Social, Protección Civil, el IMSS 
y la CFE. El caso evidenció la ineficiencia de las autoridades, que se pasaron 
la responsabilidad una a otra y finalmente se consumó la desgracia: los 
trabajadores no pudieron ser rescatados y murieron. A tres meses de la 
tragedia aún hay muchos cabos sueltos.  
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) otorgó más de 660 millones de 
pesos a los trabajos de rescate, ejercidos en contratos de adjudicación 
directa destinados principalmente a empresarios cercanos al gobierno de 
Sonora, a cargo de Alfonso Durazo. 
 
Sergio Sarmiento  
Plazas llenas  
https://www.reforma.com/plazas-llenas-2022-11-18/op238049 
"La inteligencia de esa criatura conocida como multitud es la raíz cuadrada 
del número de personas en ella". Terry Pratchett 
La plaza pública enamora a los políticos. Hablar ante la multitud genera una 
emisión de adrenalina que intoxica y entusiasma. Por eso José López 
Portillo, tras su patético último informe de gobierno, con un país que se le 
caía de las manos, organizó el 3 de septiembre de 1982 una movilización al 
Zócalo para darse a sí mismo apoyo por la estatización de la banca y el 
control generalizado de cambios. En el libro Vamos a ganar Adolfo Aguilar 
Zinser narró cómo Cuauhtémoc Cárdenas y sus compañeros del PRD 
estaban convencidos de que las plazas llenas de la campaña de 1994  
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garantizaban el triunfo en las elecciones presidenciales. Pero esas plazas 
repletas de gente del pueblo, deseosa no solo de un cambio político sino de 
un triunfo de la izquierda, y que contrastaban con los mítines de acarreados 
del candidato del PRI, Ernesto Zedillo, o las presentaciones ante escasas 
concurrencias del panista Diego Fernández de Cevallos, crearon una 
imagen falsa. Aunque las encuestas decían que estaba en tercer lugar, 
Cárdenas pensaba que esto se debía a que los encuestadores mentían. Las 
plazas llenas eran la garantía de la verdadera opinión del pueblo. 
 
Carlos Marín 
La '4T', obnubilada por la necedad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-4t-obnubilada-por-la-
necedad 
El cuatroteísmo no cesa de dar tumbos tras el descontón que le propinaron 
las marchas en una treintena o más de ciudades, pero sobre todo por la 
impredecible y desbordante que tuvo lugar en la capital en defensa del 
Instituto Nacional Electoral. De la descalificación y los insultos de la semana 
pasada contra los clasemedieros “corruptos” y “aspiracionistas” que se 
atrevieran a salir a la calle, la pretensión de pervertir las reglas y deformar las 
estructuras garantes de la democracia contemplada en el “Plan A” con la 
iniciativa de reforma constitucional pasó, del ridículo de intentar disminuir 
el número de manifestantes, al B sin viabilidad alguna de remendar leyes 
secundarias y al estéril C que de manera peregrina “trabaja” la mayoría 
morenista y moreniana de la Cámara de Diputados... en la Secretaría de 
Gobernación para aprobar la propuesta original, precisamente la misma 
que hasta el presidente López Obrador admite que está prácticamente 
muerta.  
 
Joaquín López Dóriga 
Inició la campaña presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/inicio-la-campana-
presidencial 
Cuando crecen los hijos se creen mayores que nosotros. Florestán 
López Obrador arrancó ayer la campaña presidencial de 2024, al llamar a sus 
seguidores a votar parejo como convocaba de candidato hace cinco años. 
El 3 de mayo de 2018, a casi dos meses de las elecciones del 1 de julio, 
participó en Tercer Grado y allí reiteró el llamado a darle no solo la 
Presidencia de la República: aprovecho para invitar a la gente a que nos  
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ayude y nos dé el voto parejo para que tengamos mayoría en el Congreso, 
porque no es un voto por candidatos, es un voto por el cambio, cambio sí o 
cambio no; es un voto por la transformación que necesita México. 
Ayer, a cuatro años y seis meses, lo volvió a hacer, pero ahora como 
presidente de la República y desde su palacio:  
Aprovecho para decirle a la gente no solo votes por el presidente o por la 
presidenta (sic), si quieres que haya una transformación o se mantenga la 
transformación, apóyale también votando por los candidatos al Congreso. 
Nosotros ganamos la mayoría, pero para llevar a cabo reformas 
constitucionales se requieren dos terceras partes, no mayoría simple. 
Entonces, tiene que ser una avalancha de votos, hay que votar por la 
transformación. Es lo más importante. 
 
Enrique  Quintana 
La siguiente línea de defensa del INE: el Comité Técnico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/18/la-siguiente-linea-
de-defensa-del-ine-el-comite-tecnico/ 
AMLO se va a embarcar en la guerra de marchas. 
Y no va a aceptar perder. 
Se le van a poner todos los recursos a la marcha del 27 de noviembre para 
que sea la mayor que se recuerde en México. Es una contienda en un terreno 
disparejo. A la oposición no le conviene entrar a ese terreno. 
En realidad, la siguiente gran batalla en la defensa del INE autónomo e 
independiente no serán las cifras de las marchas, será la formación del 
Comité de Selección de los prospectos para reemplazar a los cuatro 
consejeros del INE que terminan su gestión antes de abril del 2023. 
La integración de ese Comité es clave en este proceso. 
Tanto la reforma constitucional que pretendía el presidente López Obrador 
como el “Plan B” que apenas duró unas horas antes de ser desechado 
quedarán para la historia. 
La propuesta de cambios constitucionales pareciera que sí se va a someter 
a votación y, sin lugar a duda, no alcanzará la mayoría calificada. 
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Darío Celis 
Le aplican la “cuauhtemiña” a Cuauh  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/18/le-aplican-la-cuauhtemina-
a-cuauh/ 
LA DISPUTA ENTRE la Fiscalía General de Justicia de la CdMx, con Claudia 
Sheinbaum sumada, y su similar en el estado de Morelos, por el caso Ariadna 
Fernanda, tiene un trasfondo que alcanza incluso el ámbito internacional.  
El asunto se trata en realidad de una carrera entra las agencias de 
inteligencia del lado mexicano y las estadounidenses, en específico, para 
concluir e intentar judicializar expedientes contra el fiscal morelense, Uriel 
Carmona, y el propio gobernador del Estado, Cuauhtémoc Blanco. 
El exfutbolista tiene claro que, en al menos un par de ocasiones, el fiscal se 
reunió con agentes de inteligencia estadounidenses en un hotel capitalino 
para exponer la operación de los grupos delictivos en Morelos. Ahí, Carmona 
Gándara se enteró de las indagatorias que se habían iniciado en el país 
vecino por la presunta relación que mantienen éstos con su gobierno local. 
Los datos concordaban con las indagatorias que sus ministerios públicos 
tenían ya abiertas sobre varios funcionarios y exfuncionarios cercanos al 
“Cuauh”, por presuntos nexos con líderes del crimen organizado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las tonterías en el BID  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/18/las-tonterias-
en-el-bid/ 
Al cuarto para las 12, el presidente Andrés Manuel López Obrador propuso al 
subgobernador del Banco de México como candidato para presidir el Banco 
Interamericano de Desarrollo, el BID. Lo hizo un día después de que Alicia 
Bárcena, embajadora de México en Chile, le pidió al Presidente retirar su 
candidatura porque, explicó López Obrador, su esposo está enfermo. Los 
movimientos parecieron naturales en un momento de emergencia 
coyuntural, pero la historia detrás revela la incompetencia política y 
diplomática del gobierno, y sus decisiones tomadas sobre las rodillas. 
La candidatura de Gerardo Esquivel fue una fuga hacia adelante, igual a lo 
que hizo el Presidente con Esteban Moctezuma, para removerlo de la 
Secretaría de Educación.  
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Martha Anaya 
Alinean marcha y discusión electoral  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/18/alinean-marcha-discusion-electoral-
458708.html 
Convocada ya la marcha por el Presidente de la República para el próximo 
domingo 27 de noviembre –en la que Andrés Manuel López Obrador hará la 
enésima defensa de su iniciativa de Reforma Electoral, además del balance 
de sus cuatro años de gobierno—, en la Cámara de Diputados los morenos 
actuaron en consecuencia. Impulsaron en las comisiones unidas de Puntos 
Constitucionales, Reforma Política Electoral y Gobernación, el inicio del 
análisis del dictamen de la Reforma Electoral para el miércoles 23 —circular 
el texto al menos—, con la idea de votarlo en comisiones luego de la marcha, 
y subirlo al pleno entre el 29 y el 30 de este mes. Con sólo el voto en contra 
de Movimiento Ciudadano, la propuesta se aprobó y las comisiones unidas 
se instalarán en sesión permanente a partir del 23. 
Según comentó el diputado Juan Ramiro Robledo, presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales, el proyecto de dictamen —de más de 
mil páginas— incorporará no sólo la iniciativa enviada por el Ejecutivo, sino 
las más de cien presentadas por legisladores a título personal y grupos 
parlamentarios. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/18/opinion/010o1pol 
La caída de un helicóptero de la Secretaría de Seguridad Pública de 
Aguascalientes por motivos aún imprecisos, con saldo de cinco muertos, 
entre ellos el propio titular de esa secretaría, Porfirio Sánchez Mendoza, 
muestra la persistencia de una especie de clase policiaca garcialunista en 
diversas estructuras del poder político, en especial en estados bajo 
gobiernos panistas (pero también en ámbitos morenos: mandos de FGR o 
la SSP de CDMX, por ejemplo).  
Sánchez Mendoza ocupó cargos en la Procuraduría General de la República 
y en la Secretaría de Seguridad Pública, en este ámbito como parte del 
subgrupo de Luis Cárdenas Palomino, inserto en el equipo de Genaro García 
Luna, el virtual vicepresidente ejecutivo del calderonismo que ahora está 
preso y sujeto a juicio en Estados Unidos, bajo la acusación de haber servido 
a intereses de grupos criminales en México. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/18/opinion/008o1eco 
La marcha del domingo 13 de noviembre: ¿te sientes representado por Fox, 
Madrazo, Alito, Elba Esther, los chuchos, Claudio X., Calderón y demás 
políticos promotores? Eso planteó nuestro sondeo de opinión de esta 
semana. 
Metodología 
Participaron mil 37 personas, 101 por Facebook, 455 en Twitter y 469 por El 
Foro México. Utilizamos la app SurveyMonkey. Los organizadores no votan. 
Las opiniones aquí vertidas son responsabilidad de los autores. 
Twitter 
Los únicos que se sienten representados son los conservadores. 
@rafiqui_rivers / Edomex 
La marcha fue el arranque de campaña de Claudio X. para la Presidencia de 
la República. No comulgo con la ultraderecha. 
@rg_unam / Tlaquepaque, Jalisco 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Piden defender a Valparaíso  
https://ntrzacatecas.com/2022/11/17/piden-defender-a-valparaiso/ 
Zacatecas. - El alcalde de Valparaíso, Eleuterio Ramos Leal, afirmó que 
luchará para defender las tierras de este municipio y que se retire a 
integrantes de la comunidad tepehuana, originaria de Durango, quienes 
presuntamente invadieron propiedades privadas y ejidos.  
“La tierra de Valparaíso no se vende, no se regala, no está en subasta y no les 
vamos a permitir que se sigan metiendo a nuestra casa; la vamos a defender 
con toda la energía y con toda la decisión, y la invitación es para que lo 
hagamos todos juntos”, advirtió. En una reunión con habitantes de El 
Puentillo, Agua Caliente y Acatita de Ameca, los afectados acusaron que 
indígenas entraron a sus casas a robar comida.  
Por ello, el alcalde acudió a los límites de Valparaíso con Durango, para 
dialogar con los pobladores de la última comunidad, considerada el corazón 
del conflicto, el cual se ha agravado desde septiembre. 
Ramos Leal aseguró a los pobladores que “cuentan con todo el equipo del 
gobierno municipal para resolver este problema legal que estamos 
enfrentando y buscamos que el resto de las autoridades hagan lo que les 
corresponde”. Sin embargo, también solicitó el apoyo de la FGJE, la Fiscalía 
General de la República (FGR), la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), el 
Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN), el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y la Procuraduría Agraria.  
Todos tienen conocimiento de “estos hechos constitutivos de delito que 
tienen que ser perseguidos y sancionados; no podemos tolerar que se 
continúe en esa dinámica de ultraje, de agresión hacia nosotros, sin que la 
autoridad haga lo que corresponde”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Semarnat detecta daño ambiental en Dzemul causado por 
empresario  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/11/17/semarnat-detecta-dano-ambiental-en-
dzemul-causado-por-empresario-359836.html 
Yucatán. - Funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) acudieron a Dzemul para verificar la propiedad de 
siete mil 194 hectáreas por parte de los ejidatarios y constatar los daños  
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causados en esos terrenos ejidales del empresario Rodrigo Rosas Cantillo, 
quien presume la compra de 800 hectáreas a la exgobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco. Los afectados presentaron documentos, escrituras y 
planos de los terrenos ejidales, así como demostraron a los funcionarios 
federales que de 1925 a la fecha no han vendido terreno alguno.  
Además, mostraron que Ortega Pacheco no es ejidataria de Dzemul, 
aunque es originaria de ese lugar, ya que su padre y sus tíos fueron 
expulsados en una asamblea luego de haber intentado abusar de las tierras 
de los ejidatarios. El subsecretario de Planeación Política Ambiental de la 
Semarnat, Iván Rico López, afirmó que, por instrucciones del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores González, se dará una solución integral al problema. 
Al terminar el recorrido en compañía de los ejidatarios, se comprometió a 
efectuar una mesa de trabajo con personal de la Procuraduría Agraria (PA), 
el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente (Profepa), para constatar que los ejidatarios son dueños de esas 
tierras y verificar los daños causados; dijo que a la semana siguiente del 
encuentro les presentará los primeros resultados a los habitantes de 
Dzemul. Los ejidatarios mostraron su beneplácito, ya que, a cinco días del 
compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador, acudió Rico 
Pérez, a las 12:30 horas de ayer, a la casa ejidal, para conocer los problemas 
planteados en la mañanera, el pasado viernes 11. 
 
Los abusos del ex director de Gobierno de Cadereyta, Saúl 
Cabrers  
https://www.sinpermisoqro.mx/los-abusos-del-ex-director-de-gobierno-de-cadereyta-saul-
cabrers/ 
Querétaro. - Es más o menos común que en las poblaciones campesinas, los 
ciudadanos sean objeto de abusos por tramposillos que cuentan con 
influencias entre las autoridades, por ser políticos y haber ocupado puestos 
públicos, aprovechándose de las necesidades y la buena fe de las personas, 
para quienes todavía hoy la palabra es lo más valioso.  
El 1 de julio del presente año, el señor Melitón Martínez Reséndiz, vecino y 
ejidatario de Mintehé, Cadereyta de Montes, desesperado por resolver un 
tema de salud familiar le ofreció en venta a Saúl Cabrera Vega, ex director 
de gobierno municipal en la pasada administración del ex alcalde León 
Enrique Bolaño, un terreno de uso común con autorización de la mesa 
directiva ejidal, de aproximadamente 8 mil metros cuadrados, ubicado en  
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el pueblo de El Rincón. Al principio, al ver la oportunidad, con la intención 
de no pagar la cantidad solicitada por el dueño, Saúl Cabrera dijo no estar 
muy interesado en la propuesta. Lo lotificaría para ofrecerlo en reventa a 
otras personas, dijo, pero le pidió los datos personales del “vendedor” y su 
firma y la de sus hijos, para hacer el respectivo contrato de compra-venta 
por si se decidía. Saúl Cabrera nunca se apareció a cerrar el trato y el señor 
Melitón resolvió como pudo su necesidad.  
Por abuso de confianza, despojo y lo que resulte, el señor Martínez Reséndiz 
que cuenta con el respaldo de las autoridades ejidales y la Procuraduría 
Agraria, que les notificó a sus abogados que los terrenos de uso común no 
se venden, ha interpuesto una demanda en la fiscalía de Cadereyta en 
contra del exfuncionario y distinguido panista, Saúl Cabrera Vega, 
esperando justicia de la autoridad judicial. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671848&fecha=18/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondientes al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Chiapas y el Municipio de Comitán de Domínguez. 
 
DOF: 18/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671849&fecha=18/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondientes al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Chiapas y el Municipio de Tuxtla Gutiérrez. 
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Realiza Sedatu siete obras de mejoramiento urbano en 
Escárcega, Campeche  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/realiza-sedatu-siete-obras-de-mejoramiento-urbano-
en-escarcega-campeche 
Campeche, Escárcega. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) realizó siete obras de infraestructura a través del Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU) en Escárcega con una inversión de más de 
132 millones de pesos (mdp) para beneficiar a más de 100 mil campechanos 
y campechanas. La Sedatu entregó formalmente al gobierno municipal la; 
una cancha de usos múltiples en la colonia Morelos, el Centro de Desarrollo 
Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex; la Casa de Cultura Morelos, un 
auditorio en la colonia Centro, una estación de bomberos y un centro de 
salud. “En este municipio realizamos proyectos en las que el diseño es un 
elemento importante, además las obras forman parte de las intervenciones 
de los municipios que rodean el proyecto del Tren Maya para mejorar el 
entorno y bienestar de sus habitantes”, comentó Román Meyer Falcón, 
titular de la Sedatu. Los proyectos iniciaron en junio de 2021 y fueron 
entregadas al municipio durante el mes de mayo y octubre de este año. 
Cabe destacar que a través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 
del 2019 a la fecha se han realizado en Escárcega mil 351 acciones de 
vivienda con una inversión mayor a 174 mdp. 
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